



ARCHI - U. Mayor

## DEBATE PRESIDENCIAL RADIAL TERMINA CON "POCO DAÑO" ENTRE CANDIDATOS

Fallas en las señales de audio provocaron algunas bromas entre los candidatos y algunos diálogos distendidos entre ellos, que estaban sentados en una misma mesa de frente al auditorio. (Terra.cl)

### ● REVISAR EL MINUTO A MINUTO DEL DEBATE

● Debate presidencial ARCHI- U. Mayor

SANTIAGO, octubre 9.- A partir de las 08.30 los cuatro candidatos a La Moneda se enfrentaron en el segundo debate presidencial, esta vez organizado por la ARCHI y la Universidad Mayor.

La modalidad fue una pregunta para cada uno, con cuatro minutos y medio cómo tiempo de respuesta. A su vez, estuvo la posibilidad de que los candidatos usaran 30 segundos de réplica para responder o interpelar a sus contendores. Sin embargo, al igual que en el debate de TVN, hubo pocos momentos de alusiones directas entre los contendores.

### PIÑERA ACUSA ARROGANCIA DE FREI Y DE FALTAR A LA VERDAD

De hecho, el debate finalizó -tras una hora y 45 minutos- sin que los abanderados se hicieran mayores daños al evitar polemizar con sus contendores. Salvo Piñera que criticó a Frei por sus dichos "catastrofistas" y Enríquez-Ominami que emplazó al ex senador RN por sus ocho años como senador.

"Hay algunos que faltando a la verdad y con mucha crueldad, asustan a la gente diciendo que se va a terminar al red de protección social y yo quiero

decirles: no es verdad, todo lo contrario, vamos a fortalecer la red de protección social", dijo Piñera en alusión a los dichos de Frei.

Pocos minutos después, volvió a arremeter contra el candidato oficialista, cuando le consultaron por sus declaraciones sobre el "caos social" que se produciría en caso de que la oposición llegue al poder. "Me parece de una arrogancia tan inmensa pretender que si no gana, el país va a estar en caos, que yo creo que la gente de formó un juicio de él", dijo Piñera.

No contento con ello, añadió que "la gente va a decir quién va a ganar esta elección presidencial y nosotros vamos a respetar lo que la gente decida, porque esa es la esencia de la democracia. Los que se creen los dueños de la democracia, los dueños de la gobernabilidad, los dueños de una autoridad moral que nadie les ha concedido, están enfermos de falta de democracia".

Marco Enríquez-Ominami, tampoco se quedó atrás, ya que una de las primeras preguntas que le hicieron a Piñera se trataba de los abusos que cometerían los bancos. "Fuiste ocho años senador ¿Ocho años te parece poco tiempo para regular a los bancos?", dijo el diputado independiente, sin encontrar respuesta en su contendor.

## 280 MIL PESOS COMO INGRESO ÉTICO FAMILIAR

Uno de los anuncios que también marcaron la jornada fue el hecho por Sebastián Piñera sobre el sueldo ético familiar. El abanderado de la Coalición por el Cambio planteó que "280 mil pesos para una familia típica, promedio en Chile, es lo mínimo para poder superar la condición de pobreza".

Nuevamente los temas valóricos estuvieron presentes en la discusión. Frei se mostró partidario de despenalizar el aborto terapéutico en algunos casos, como las mujeres abusadas sexualmente. Arrate dijo estar abierto a despenalizar el consumo y el cultivo personal de la marihuana y Piñera dijo estar dispuesto a distribuir la píldora del día después: "No es abortiva, esa es mi opinión", dijo.

Algunas fallas en la señal de audio provocaron algunas bromas entre los candidatos que se quedaron sin amplificación, y también algunos diálogos distendidos entre los mismos, que estaban sentados en una misma mesa de frente al auditorio.

De hecho, Frei y Enríquez-Ominami debieron compartir el micrófono, luego que el del senador quedara sin audio. "Ven que el cambio en cualquier circunstancia no es bueno", bromeó el candidato.

## EL PRIMER BLOQUE

El debate comenzó con una pregunta para Piñera sobre la desigualdad social: ¿La responsabilidad es sólo del Estado o también del sector privado? El candidato se refirió a las causas del problema, habló del ingreso ético familiar para solucionar la desigualdad y agregó que a lo largo de su vida, él se ha dedicado a crear trabajos de calidad.

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título
10/2009	TERRA (STGO-CHILE)	11	3	DEBATE PRESIDENCIAL RADIAL TERMINA CON "POCO DAÑO" ENTRE CANDIDATOS - PARTE C

En embargo, se le enrostró el caso particular de una funcionaria de Chilevisión que fue despedida y la Justicia ordenó su reintegro. Piñera respondió que se cumplirá con reintegrar a sus funciones a la mujer despedida, asegurando que siempre hay que respetar los derechos de los trabajadores.

La siguiente pregunta fue para Eduardo Frei acerca de si está de acuerdo o no con que el aborto terapéutico sea despenalizado en Chile. Frei respondió que el tema ha estado oculto en la sociedad chilena, por lo que él ha planteado abrir un debate amplio. "No se puede imponer por ley un asunto que tiene que ser resuelto por las personas", explicó.

Sobre la despenalización de la marihuana, Frei respondió que no es partidario de legislar sobre el tema, ya que la experiencia internacional no habla de resultados positivos. Además, dijo que lo que se debe tratar es el tema de la adicción.

Luego, dijo que el "matrimonio es entre un hombre y una mujer", al hablar de legalización de las uniones homosexuales, pero puso el acento en que hay mucha discriminación.

En el turno de Arrate, se le preguntó sobre la legalización de algunas drogas. El candidato del pacto Juntos Podemos rechazó esa opción, pero precisó que es partidario de despenalizar el cultivo y el consumo personal del alucinógeno. Además, rechazó la propuesta de Piñera sobre aumentar en 10 mil el número de carabineros.

Se le consultó enseguida sobre la autocrítica sobre las deudas de la Concertación en materia de desigualdad cuando él fue ministro.

Arrate explicó que no se pudo avanzar más por los senadores designados, además, aseguró que a algunos parlamentarios de la Concertación les gustó quedarse en el Congreso sin sacar adelante proyectos sobre la materia.

Llegó el turno de Enríquez-Ominami, quien al responder tuvo problemas técnicos y no se lograron escuchar sus palabras. Se le consultó sobre su postura en su eventual gobierno en caso de que el fallo de La Haya no sea favorable a Chile.

El diputado responde que se debe avanzar en la integración con los países limítrofes y destaca los lazos comerciales que existen entre los países latinoamericanos.

De inmediato se dio tiempo a las réplicas de los candidatos. Piñera se centró en el combate a la delincuencia, Frei defendió el continuismo para terminar con la desigualdad. Arrate se centró en la prevención de la delincuencia, más que en el combate y recordó que en Holanda se cierran cárceles por falta de presos. Enríquez, saludó Puerto Montt, donde se encuentra la Karen. Además, habla de la puerta giratoria y de que los hijos de los delincuentes muchas veces también delinquen.

realidad del mundo en que estamos viviendo se necesita un Estado mucho más regulador".

Si Chile ha pasado bien la crisis es porque el Estado ha jugado un rol muy relevante", dijo Frei y afirmó que Chile será uno de los países que más crecerá en 2010, lo que permitiría disminuir el desempleo. Al terminar se quejó por las críticas del público durante su intervención.

En la contra-pregunta se le recordaron sus dichos en 2007 sobre la necesidad de que el Estado gastara más recursos, que fueron los que sirvieron para pasar en mejor pie la crisis. Dijo que no se arrepiente de sus dichos.

Se le consultó enseguida sobre sus dichos de que vendría un caos social si Ana Piñera y por las críticas que recibió de su sector. "Yo nunca he usado esa palabra", dijo Frei.

Al término del bloque el tiempo de réplicas del segundo bloque. Arrate reitera la necesidad de una reforma laboral. Piñera se refirió a la necesidad de que lo que Chile necesita es un mejor Estado en vez de más Estado, como proponen sus contendores. Enríquez planteó que el país tiene economía mixta y que el Estado debe regular más al sector privado. Frei señaló que para hablar de reformas del Estado o laborales, se debe incluir a los trabajadores. "La concertación le ha dado paz social a Chile y eso es lo que tenemos que seguir haciendo", añadió el senador DC.

### TERCER BLOQUE

Se inició la tercera ronda de preguntas. Se le consultó a Enríquez si eliminaría el Tribunal Constitucional. El candidato responde que no, pero que su información forma parte de los acuerdos entre la izquierda y la derecha para sus propios beneficios.

Frei luego debió responder si es partidario, en su eventual gobierno, de instaurar una asamblea constituyente. Dice que en el país no hay mecanismos para formar una, pero propone un sistema de gobierno semipresidencial.

Enríquez dijo que está a favor de la vida y que no está a favor del aborto. Además, dijo que legislará a favor del aborto terapéutico y sobre la unión de homosexuales.

Se le consultó a Arrate si tiene alarma en su casa a raíz de la construcción de casas en predios de La Araucanía. Dijo que la creación de un Ministerio de Asuntos Indígenas no soluciona el problema mapuche, sino que la solución pasa por la creación de una nueva Constitución.

Arrate se defendió de los cuestionamientos cuando fue ministro de Educación y dijo que abogó en su gobierno por la entrega de ayudas estudiantiles a los mapuches. Destaca que en el Congreso los proyectos que mejoran la calidad de la educación quedaron entrampados en el Congreso por los senadores designados y por la derecha.

En el turno de Frei se le preguntó por los dichos de Piñera y la multa que le cursó la SVS y si él, en su caso, la habría pagado. El senador evitó ahondar en el tema y sostuvo que se debe legislar sobre la separación de la política y los negocios. Dijo, además, que no está a favor de elegir directamente a los intendentes, pero sí de traspasar los recursos para una mejor administración regional autónoma.

Se le insistió en el centralismo y él respondió que es necesaria una reforma constitucional para traspasar los recursos en regiones, así como fomentar que los profesionales tengan posibilidades laborales en provincias.

Piñera respondió sobre el abuso de los bancos hacia las personas y se le pidió que describiera en qué consiste. Detalló que el problema son los intereses abusivos y comisiones no pactadas. Añadió que la Superintendencia y el Sernac no protege a los usuarios de estas entidades. "Falta competencia en el sector financiero", aseguró al defender su propuesta sobre la creación de un "Sernac financiero".

Se le recordó su rol en Bancard y en el Banco de Talca por la introducción de las tarjetas de créditos y se le preguntó si desde el sector privado hizo algo para detener los abusos de los bancos. Piñera se defendió y dijo que nunca ha abusado y que ése es un rol que debiera jugar el gobierno y hasta ahora no lo ha hecho.

En la contrapregunta se le indicó que él también es empresario y que hay culpa del empresariado sobre los abusos. Piñera precisó que él es "emprendedor".

En el tiempo de réplicas del tercer bloque Enríquez dijo que él también es Pyme y nunca ha tenido conflictos de interés en el Congreso. Y emplazó a Piñera: "Fuiste ocho años senador ¿ocho años te parece poco tiempo para regular a los bancos?". Arrate abogó por la defensa de quienes no son emprendedores como los trabajadores. Frei, tras un problema técnico, bromea al decir que "el cambio en cualquier circunstancia no es bueno". Piñera, quien cerró la ronda, dijo que las personas que mencionó Arrate (los trabajadores) son los emprendedores más grandes. Defendió una nueva forma de gobernar y que ese será el sello de su futuro gobierno.

#### CUARTO BLOQUE

Le corresponde responder a Frei sobre las reformas que permitirán entregar más ayudas a las pequeñas y medianas empresas. En materia educacional dice que en su eventual gobierno invertirá muchos recursos en esta área, lo que permitiría, entre otras cosas, establecer un nuevo estatuto docente para remover a profesores y directores inamovibles. Además, se muestra partidario de reformar la ley de municipalidades y la creación de corporaciones regionales que administren los establecimientos.

Es el turno de Enríquez-Ominami y se le consulta por materia energética: ¿Quién debe realizar las inversiones, el Estado o los privados?. Responde que

proyectos como HidroAysén concentran el poder energético, por lo que es contrario a su ejecución, y plantea que en su eventual gobierno el Estado creará un fondo para fomentar energías limpias. Además, dijo "no me gusta la energía nuclear y tengo reparos".

Le corresponde responder a Piñera sobre el sueldo ético familiar y en cuánto lo fijaría. Dice que lo mínimo sería 280 mil pesos. Además, dice que está a favor de fortalecer los sindicatos, pero de forma voluntaria "y no impuesto a la fuerza". Recuerda que su propuesta es crear un millón de nuevos empleos y que no tendrá problemas con los trabajadores.

Además, aprovecha de responder los dichos de Frei, al manifestar que le parece de una "arrogancia inmensa" de Frei decir que si él no gana viene el caos. "Están enfermos de falta de democracia", afirma.

Se le consulta a Arrate por la fórmula para cerrar el tema de los Derechos Humanos. Responde que no se puede acelerar la solución con perdones ni amnistías. "No tenemos la intención de cerrar el tema de los DD.HH.", indica.

El candidato del Juntos Podemos dice que le encantaría gobernar con miembros de la Concertación en su gabinete, y también con partidarios de Enríquez-Ominami.

En el espacio para las réplicas, Eduardo Frei habla sobre la educación, señalando que el PIB destinado a esta rama debe aumentar en 2%. Enríquez cuestiona el comportamiento de sus contendores y les pide hablar con "autenticidad intelectual". Piñera, aludiendo a Frei, dice que "hay algunos que faltando a la verdad asustan a la gente diciendo que se va a terminar con la red de protección social". Arrate, en tanto, reitera "Cobre, cobre, ahí está la riqueza de Chile y tenemos que recuperarla". Añade que es partidario de instalar una tercera urna en las elecciones para que la ciudadanía se pronuncie sobre si quiere una nueva constitución.

#### EL CUARTO BLOQUE Y FINAL

La cuarta ronda de preguntas la inició Frei, quien dijo que en materia educacional su eventual gobierno invertirá muchos recursos, lo que permitiría, entre otras cosas, establecer un nuevo estatuto docente para remover a profesores y directores inamovibles.

Por la crisis de la educación municipalizada se mostró partidario de reformar la Ley de Municipalidades y la creación de corporaciones regionales.

En el turno de Enríquez-Ominami y se le consultó por materia energética: Quién debe realizar las inversiones, el Estado o los privados?. Respondió que proyectos como el de HidroAysén concentran el poder energético. Planteó que el Estado cree un fondo para fomentar energía limpias y así los costos no sean pasados a los usuarios.

Como contra-pregunta debió responder si está a favor o en contra de

HidroAysén y la energía nuclear. El diputado dijo que está en contra por la concentración de la oferta. "No me gusta la energía nuclear y tengo reparos", y agregó que una solución es fomentar las energías limpias y el ahorro energético. Recordó que ya había ido a visitar El Tatio y que el problema que allí se produjo fue por una mala visión de la Corema.

A Piñera le tocó responder sobre el sueldo ético y en cuánto lo fijaría. Dijo que el mínimo sería 280 mil pesos. Además, dijo que está a favor de fortalecer los sindicatos, pero de forma voluntaria "y no impuesto a la fuerza". Recordó que su propuesta es crear un millón de nuevos empleos y que no tendrá problemas en los trabajadores.

Piñera dijo que le parece una "arrogancia" de Frei decir que si él no gana viene el caos. "Están enfermos de falta de democracia", afirmó. Además, reiteró que la píldora del día después no es abortiva, por lo que estará disponible en farmacias y consultorios. "La píldora no es abortiva, esa es mi opinión", dijo.

Reiteró que votó por el "No" en el plebiscito de 1988, a diferencia de sus partidarios que en muchos casos votaron "Sí". Emplazó a sus contendores a condenar también las dictaduras de la Europa del Este.

Arrate se le consultó por la fórmula para cerrar el tema de los Derechos Humanos en Chile. Respondió que no se puede acelerar la solución con perdones ni amnistías. Añadió que "no tenemos la intención de cerrar el tema de los DD.HH." y que aunque reconoce que se ha avanzado, afirma que seguirá luchando para que "el que comete delitos de lesa humanidad no debe ser amnistiado".

El candidato del Juntos Podemos dijo que le encantaría gobernar con miembros de la Concertación en su gabinete, y también con sectores de la Alianza por la Prosperidad y el Bienestar. También defendió el derecho de los peruanos a no ser deportados y plantea que es un tema de derechos humanos y que hay que tratar de legalizarlos.